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Una nota de duelo siempre se hace con una gran tristeza, 
con emoción y mucho pesar, pero en esta ocasión, 
además, encierra orgullo, aquel que se dice con letras 

de honor y de gloria porque se despide a un grande, como don 
Guillermo Vela Román.

Amigo entrañable del socio fundador de esta revista, don 
Guillermo Vela fue un inmejorable compañero de ideales 
alcanzables, de logros sociales que hoy se ponderan y que 
nos permiten un mejor clima cívico del que hoy disfrutamos, 
aunque pocos lo reconozcan o lo sepan.

Cómplice de ideas y metas alcanzadas, Guillermo y Eduardo 
Menéndez -nuestro fundador- se lanzaron juntos en 
varias cruzadas -democráticas- en las que reunieron a 
encumbrados personajes que hace 30 años jugaron roles 
tan importantes que nos permitieron llegar al México de hoy 
como Adolfo Aguilar Zínser, José Agustín Ortiz Pinchetti, Sergio 
Aguayo, José Woldenberg, Jesús Cantú, Santiago Creel, Carlos 
Castillo Peraza, Miguel Ángel Granados Chapa, Juan Molinar 
Horcasitas, Emilio Zebadúa, Alonso Lujambio, Clara Jusidman, 
Jacqueline Peschard y una larga, muy larga lista de agentes de 
cambio que nos legaron con su obra la firme antesala que nos 
vio llegar a este Siglo.

Antes de Guillermo, no había ese tan amplio esquema de 
libertades y de conciencia cívica -que gozamos hoy y que 
emocionaron a toda una generación-, y que permitió ganar 
tantas batallas, en especial la de vencer la apatía ciudadana. 
Junto con él, después de él, por él y gracias a él, ganamos 
espacios, avanzamos en la oscuridad para llegar a la luz y 
tener mayores garantías para los derechos humanos, para 
tener equilibrio en lo electoral y que el poder rinda cuentas 
sobre cómo gobierna. 

Ese es el trabajo que nos deja un gran humanista, algo que sus 
opositores tardaron en comprender y que hoy se ha extendido 
por todo el país con un gran fruto que se llama transparencia.

Y eso fue él, un gran humanista que mantuvo la Fe en su 
dicho de Nunca, nunca, nunca darse por vencido, convertido 
en auténtico motor de cambio, con su ejemplo, con su 
incansable espíritu promotor de ejercicios cívicos que dieron 
ejemplo de lucha para muchas otras sociedades y lo mejor, 
dieron resultados, muchos de ellos plasmados en leyes y 
reglamentos.

Agresiones

Guillermo nos puso ante los ojos del mundo con sus varias 
cruzadas que fueron el ejemplo de lo que puede hacer una 
sociedad frente a la inmovilidad y el abuso del poder: foros, 
plantones, juicios populares, cadenas humanas, exposición de 
carteles, marchas en silencio, y un sinnúmero de ingeniosas 
formas de manifestación, marcaron a la sociedad yucateca 
contemporánea y a miles más que, como niños, vivieron las 
experiencias de sus padres.

Guillermo Vela antepuso su persona, su cuerpo, arriesgó su 
vida -le rompieron la cabeza para ser concretos- para que 
nadie más tuviera que poner la suya y logró que quien lo 
agrediera no lo hiciera contra nadie más. 

Guillermo perdió un auto -que la cobardía anónima le 
incendió-, y eso fue para que nadie más perdiera el suyo 
luchando por tener mejores elecciones, sin que se las robaran 
como era lo común. También gastó su dinero, o mejor dicho 
invirtió dinero, el suyo y el de sus amigos donadores -con 
los que siempre contó por la confianza que le tenían-, para 
financiar incontables acciones que al final, beneficiarían a 
todos.

Guillermo brindó su corazón, su cerebro, su mente lúcida, para 
que nadie más tuviera infartos por luchar contra la injusticia, 
desgastando su salud dando la pelea por todos los demás.

Guillermo dejó que usaran en vano su nombre, que insultaran 
su apellido, que hirieran a su familia para que nadie más fuera 
insultado o herido por esos corruptos que siempre se sintieron 
señalados y perseguidos por él y que nunca le perdonaron ser 
guía de tantos ejercicios contra el poder.

Contribución y legado social

Como un gran experto en lo suyo, Guillermo se rodeó de otros 
expertos de los que mucho aprendió, en especial cuando en 
Mėxico nadie sabía del significado de la calidad total, de la 
eficiencia de los procesos productivos en pro del trabajador 
y de la empresa. Inspirado en la milenaria cultura oriental, 
tomó los grandes avances que ya existían en ese terreno, para 
hacerlos suyos, y luego para desarrollar un amplio sistema de 
capacitación en muchas empresas meridanas.
 
Más que recuerdos, Guillermo Vela nos ha dejado un 
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El legado de un humanista: 
Guillermo Vela Román
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modo de vida a los yucatecos, a los 
buenos ciudadanos, a esos miles de 
meridanos que hoy disfrutan de una 
mejor ciudad, quizá la mejor del país, 
como tanto la han nombrado.
 
No es un elogio desmedido. No es 
exagerado. Es menos que justo, pero 
casi va exacto al resultado alcanzado 
por quien en vida logró fincar una 
verdadera cultura de calidad y de 
servicio entre miles de trabajadores 
municipales del Ayuntamiento de 
Mérida que aprendieron junto con 
las mismas autoridades, numerosos 
procesos de mejora continua que en 
mucho benefician a la sociedad y a la 
propia institución.

Mėrida le debe a Guillermo -así como 
lo lee- abreviarle la respuesta a la 
necesidad de servicios, que aunque es 
un tema inconcluso, en mucho dista 
de ser lo que fue hace 30 años cuando 
la contribución de él inició en pro de 
la calidad en los servicios prestados 
a la sociedad por medio del Centro de 
Mejora Contínua y luego desde Bester 
Consultores.

Los menos informados recuerdan a 
Guillermo por aquella cruzada ejemplar 
que culminó con un apagón de toda la 
ciudad, en protesta por las altas tarifas 
de electricidad, que entonces eran 
peores que ahora.  Algo inimaginable en 
estos tiempos de cambio. Otros no lo 
pueden olvidar en aquella golpiza del 4 
de julio, en el paso deprimido, donde él y 
muchos meridanos hacían guardias día 
y noche hasta que la turba -oficialmente 
enviada- marcó la historia de nuestra 
ciudad y el nombre y destino de tantos 
involucrados. Incluso, hay quienes 
por ignorancia lo ligan a un partido 
o a un periódico sin saber que nunca 
nada tuvo que ver con la coincidencia 
y la suma de acciones, menos aún con 
algún lucro ajeno al interés social que 
siempre lo movió. Ahí es donde fallaron 
sus enemigos.

Quiza fueron las más sonadas 
acciones pero esas resultaron ser 
solo consecuencias de otros hechos.  
Seguramente hay batallas que dio 
y que no han culminado. Otras no 
vieron resultados inmediatos o están 
inconclusas, pero... ¿Acaso Roma se 
hizo en un día?

¡Descanse en paz Maestro!

Mérida, Yuc. 19 de octubre 2018-AJEM

Con profundo pesar La Revista Peninsular 
se une a quienes lamentan el sensible 
fallecimiento de un impulsor de la vida 

cívica y democrática en el sureste de México, en 
particular de Yucatán, don Guillermo Vela Román, 
quien fuera el fundador del Frente Cívico Familiar. 

Sirvan estas breves líneas para dejar constancia 
del cariño y del aprecio que nos unió a él, con 
el agradecimiento que damos a su obra y, en 
particular, por el gran cariño que mantuvo 
con quien fuera nuestro fundador, Eduardo 
Menéndez.

Nuestro pėsame a su viuda, Sra. Patricia Monforte 
Méndez; hijos: Guillermo, Gerardo, Patricia y 
Gabriel; hijos políticos: Ariadna González Rosado 
y Gerardo Salazar Peón; nietos: Melissa, Mariana 
y Guillermo Vela Núñez; Ariadna y Gerardo Vela 
González y Gerardo Salazar Vela; madre política 
Ana Rosa Méndez Escalante viuda de Monforte; 
hermanos Amelia, Beatriz, Óscar, Sonia, Marcela, 
María del Refugio y Eduardo Vela Román y Estela 
Vela; hermanos políticos Ana Rosa, Gustavo, 
Gabriela, Roberto, Juan Carlos, María Isabel y 
Juan Pablo Monforte Méndez. 

Tras su fallecimiento el miércoles 17 de octubre, 
en su hogar -mientras dormía-, por la noche se 
ofició una misa de cuerpo presente en la capilla 
del Colegio Montejo, Itzimná y al día siguiente, 
jueves, en la capilla de San Jorge, donde tantas 
veces estuvo como católico practicante y parte 
del coro, se ofició la misa de cenizas a las 7:30 
de la noche. 

Dando la vida 
por los demás 
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Plan de austeridad yucateco, 
ejemplo para el país: AMLO

Formamos parte de un acuerdo 
general, un pacto federal. Yucatán es 
un estado libre y soberano, y vamos a 
ser respetuosos de sus autoridades y 
vamos a ser, también, muy respetuosos 
del ciudadano Gobernador del Estado de 
Yucatán: Andrés Manuel López Obrador

En su reciente visita a Yucatán, el 
presidente electo, Andrés Manuel 
López Obrador, elogió el Plan de 

Austeridad que implementó en Yucatán el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal y destacó 
que es una acción ejemplar que deber 
ser replicada en el resto de las entidades 
federativas del país.

-Felicité a Mauricio Vila por su programa 
de austeridad y ojalá que otros 
gobernadores hagan lo mismo, que sigan 
el ejemplo del gobernador de Yucatán 
que ya está llevando a la práctica un 
plan de austeridad. No puede haber 
gobierno rico con pueblo pobre-, enfatizó 
el tabasqueño que en el próximo uno de 
diciembre asumirá la titularidad del Poder 
Ejecutivo.

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial
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-No se puede quedar el presupuesto 
nada más en el gobierno, no se puede 
estar consumiendo el presupuesto para 
pagar sueldos, para la operación del 
gobierno y no le llegue nada a la gente, 
eso ya no.

El gobierno tiene que apretarse el 
cinturón para que se liberen fondos y 
llegue el presupuesto al pueblo, porque 
esa es la función del gobierno, apoyar a 
su pueblo, -expresó López Obrador en 
claro respaldo a la política de austeridad 
del Gobernador Vila Dosal.

Tras el encuentro que sostuvo en el 
Despacho del titular del Poder Ejecutivo 
yucateco en Palacio de Gobierno, el 
cual se prolongó por espacio de una 
hora, López Obrador coincidió con 
la convicción de Vila Dosal de que el 
Gobierno debe apretarse el cinturón 
para que se liberen fondos, con el fin 
de realizar programas en beneficio 
de las yucatecas y los yucatecos, 
especialmente para aquellos que viven 
en pobreza.

Asimismo, Vila Dosal y López Obrador 
encabezaron en el Salón de la Historia una 
reunión de trabajo junto con integrantes 
del gabinete legal y ampliado, así como 

senadores, diputados federales y 
locales de todos los partidos políticos, 
en donde acordaron establecer una 
agenda común que, a través del trabajo 
coordinado, consolide el potencial de 
Yucatán para transformarlo en una 
entidad donde el desarrollo y el combate 
a la desigualdad sean prioridad para el 
beneficio de la población.

En su mensaje, el mandatario 
estatal reiteró la disposición de su 
administración para que, mediante 
el trabajo a nivel estatal y federal, 
se emprendan acciones que le den a 
Yucatán la importancia que requiere.

En presencia de los representantes de 
los Poderes Legislativo, Felipe Cervera 
Hernández, y del Judicial, Marcos 
Celis Quintal, así como el alcalde de 
Mérida, Renán Barrera Concha, el 
Gobernador reiteró la disposición de 
su administración para que, mediante 
el trabajo a nivel estatal y federal, 
se emprendan acciones que le den a 
Yucatán la importancia que requiere.

“Es usted muy bienvenido en Yucatán, 
aquí tiene su casa, siempre se le va a 
recibir con los brazos abiertos, y por 
supuesto, de parte del Gobierno estatal, 
estamos en la mejor disposición de 
trabajar de manera coordinada con su 
administración, en los proyectos que 
usted ya me presentó, que creo que son 
proyectos muy viables y que vamos a 
estar trabajando muy fuertemente para 
apoyar”, enfatizó.

“Nos va a ir bien a todos en este 
sexenio. Lo más importante es que se 
va a actuar buscando el bienestar del 
pueblo de Yucatán y ya próximamente 
vamos a comenzar con la elaboración 
del presupuesto para el próximo año 
tomando en cuenta todo lo planteado”, 
puntualizó.

Erradicación de la pobreza extrema

En ese sentido, durante su mensaje ante 
los funcionarios estatales, en el Salón 
de la Historia, López Obrador enfatizó 
que como meta común de ambos 
Gobiernos se encuentra la erradicación 
de la pobreza extrema en la entidad y 
el país, por lo que, afirmó, se aplicarán 
los fondos necesarios para ganar esta 
lucha.

Puntualizó que aspira a gobernar para 
todos y que será respetuoso de los tres 
órdenes de gobierno en un auténtico 
Estado de Derecho.

La visita y reunión con el 
presidente electo advierte 

buenos pronósticos para 
Yucatán pues se declaró 

como el presidente del 
sureste mexicano y 

manifestó sus deseos 
de que se invierta en la 

entidad para desarrollar 
y detonar al Estado: Jorge 

Carlos Ramírez Marín, 
senador de la República.
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“Como todos sabemos, formamos parte 
de un acuerdo general, un pacto federal. 
Yucatán es un estado, no sólo en la 
formalidad sino en los hechos históricos, 
un estado libre y soberano, y vamos a 
ser respetuosos de sus autoridades y 
vamos a ser, también, muy respetuosos 
del ciudadano Gobernador del Estado de 
Yucatán”, afirmó el presidente electo.

“Buenos pronósticos para Yucatán”

Por su parte, el senador del PRI Jorge 
Carlos Ramírez Marín aseguró que la 
visita y reunión con el Presidente electo, 
Andrés Manuel López Obrador, advierte 
buenos pronósticos para Yucatán 
pues se declaró como el presidente 
del sureste mexicano y manifestó sus 
deseos de que se invierta en la entidad 
para desarrollar y detonar al Estado.

“Creo que fue una reunión de buenos 
saldos y finalmente traerá beneficios a 
Yucatán”, expresó el priista.

Por otro lado se dijo que en la reunión 
se habló del apoyo para fomentar 
la prevención al medio ambiente,  
el proyecto del Tren Maya y la 
infraestructura carretera en la entidad.

A su vez, el diputado local y presidente 
de la Junta de gobierno y Coordinación 
Política del Congreso del Estado, Felipe 
Cervera Hernández, señaló que fue 
una reunión provechosa en donde se 
observó la intención de realizar trabajo 
coordinado entre autoridades estatales 
y federales.

Dijo que en el caso del gobernador 
Mauricio Vila Dosal y del mismo López 
Obrador, quedó claro que tal como 
prometieron lo que se buscará es 
desarrollar y apoyar a Yucatán.

Al parecer como parte de esas reuniones  
se habló de una tentativa inversión 
federal en Yucatán de alrededor de 8 mil 
millones de pesos.

El diputado federal del PAN, Elias Lixa 
señaló que fue importante escuchar los 
planteamientos del presidente electo y 
qué visión tiene sobre Yucatán.

“Más allá de situaciones de partido o 
personales, creo que el ánimo es que 
todos trabajemos a favor de Yucatán, 
de los beneficios y demandas de la 
sociedad”, apuntó el legislador federal.

Al igual Cecilia Patrón Laviada, diputada 
federal del PAN, precisó que es 
importante que se advierta que habrá 
colaboración desde el gobierno Federal 
hasta el gobierno del Estado porque 
“las demandas sociales no se pueden 
soslayar ni posponer”.

Sostuvo que desde la misma Cámara 
de Diputados apoyarán propuestas 
que permitan traer recursos al Estado 
para impactar de manera decidida el 
desarrollo del Estado.

Todos esos legisladores y funcionarios 
coincidieron en que el próximo 
Presidente de México muestra buena 
voluntad para llevar al país por buen 
rumbo y se espera que así sea.

Todos ellos también confirmaron que 
la próxima reunión de Andrés Manuel 
López Obrador sería en noviembre, en 
Yucatán para evaluar algunos aspectos 
del Tren Maya, proyecto que él mismo 
planteó casi de manera inmediata 
después de ser electo Presidente de 
México.- Yazmín Rodríguez Galaz

Fue una reunión provechosa 
en donde se observó 
la intención de realizar 
trabajo coordinado entre 
autoridades estatales y 
federales, quedó claro 
que tal como prometieron, 
lo que se buscará es 
desarrollar y apoyar a 
Yucatán: Felipe Cervera 
Hernández, diputado local.
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Con un ambiente muy animado, luego de los respectivos 
posicionamientos, emitidos  por la comparecencia 
ante los integrantes del Senado de la República de 

la titular de la Sedatu, Rosario Robles Berlanga, nuestros 
enlaces nacionales, instalados en confortable recinto de la 
colonia Roma, apostaron a que este tema podría dar para 
mucho más debate por diversos medios, si, la intención 
real, es en verdad, llegar hasta el fondo de los presuntos 
puntos expuestos en los últimos días en contra de la 
administración gubernamental federal que ya le queda 
menos de dos meses en el poder.

Pero, es tema que se ventila de manera intensa en los medios 
nacionales. Las defensas y ataques en consecuencia son 
los típicos de ambos bandos. Externaron que se le seguirá 
la ruta que podrían tomar los jerarcas de las principales 
fuerzas políticas, sobre todo de los que están entrando 
y los que van a ingresar el uno de diciembre. No se quita 
de la libreta de pendientes, un posible acuerdo del alto 
mando saliente con la entrega de dejar libre el camino en 
la gobernabilidad del país.

En esta ocasión se sacó un destacado horizonte que, 
aunque se antoja temprano, no se puede descartar ante las 
secuelas que contribuyen al forjar la expresión totalmente 
política. Uno de los analistas, especialista en las formas 
de distribución de notas en un matutino nacional, destacó 
que hay los indicios de que un fuerte grupo empresarial 
ha tomado la forja e iniciativa para diseñar el retorno para 
las elecciones del 2021 del ex diputado federal, Emilio 
Gamboa Miner.

El exponente, quien se dice con cierta incidencia amistosa 
con Don Emilio Gamboa Patrón, padre de quien fuera, 
oficialmente, el coordinador de la campaña del Abogado 
Víctor Edmundo Caballero Durán por la presidencia 
municipal de Mérida; comentó que, aunque la derrota fue 
contundente y dramática, el aún joven político yucateco 
en su haber posee un buen paso por la Comey y de ahí 
el excelente triunfo con el que logró su ascenso como 
diputado federal, precisamente, con una parte de la misma 
ciudad capital.

Supuestamente, son varias las razones para pensar en 
esta alta posibilidad de reactivar, en positivo, la carrera 
de Gamboa Miner. Se le recordó en su intenso trabajo 
tanto el gobierno de Yucatán y, luego con sus diversas 
gestorías en su calidad de legislador. Desde luego, que la 
pausa en el formato oficialista de la familia del ex Senador 
Gamboa Patrón, contiene ramas importantes, de peso 

“ENTRE ATAQUES, 
DEFENSAS Y ACUERDOS” 

LÍNEA DIRECTA 

Pablo Gamboa Miner.
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y con muchos pesos para coincidir 
en las presuntas propuestas de 
sector empresarial nacional y, claro 
con intereses de crecimiento en esa 
entidad.

Además, se antoja en la lógica 
evolutiva que Emilio Gamboa Miner, 
vuelva a la ruta del crecimiento 
político. Se hablan de varias opciones 
para encajar en las operaciones 
de lo que se vaya reconstruyendo 
o edificando de lo que queda del 
PRI. Este activo partidista, agregó 
el comunicador nacional, deberá 
de ser parte de los planes del 
próximo sexenio, pero, antes deberá 
despuntar el 2021. En esta ocasión no 
logró la casilla de plurinominal, pero, 
se sabe y conoce no solo la tenacidad 
de los haberes de Emilio Gamboa 
Patrón, que no es el único político con 
vistas para el estado, pero, sí, se le 
considera uno de los más influyentes 
tanto con sector fuerte de su partido, 
como en las aristas de los aliados de 
otros institutos políticos y las manos 
de hombres de grandes negocios. 
Interesante el tema, que habrá que ir 
observando. Como algo natural, con el 
paso del tiempo se irá clarificando su 
realidad o no, ésta, nada fuera de línea 
directa, exposición, personalizada 
dentro del diagrama político nacional 
y local.

En la parte de los alimentos, se tocó 
otro tema que es muy conocido, pero 
poco comentado. La buena cantidad 
de viajes al extranjero de políticos 
yucatecos, una vez terminadas las 
elecciones del 1 de julio. Comentaron 
que los viajeros han sido de casi todos 
los colores; además que se suman, 
tanto ganadores como perdedores. 
En la bitácora destacan rutas tanto 
de Estados Unidos como de Europa, 
principalmente. Quizá, en el consejo 
de salud por la alegría o por la 
tristeza hayan sido los detonantes 
de esos paseos, totalmente válidos 
y recomendables, según la supuesta 
pluralidad de distancias, estrellas y 
signos plus.

Nuestros enlaces nacionales opinan 
que la inclusión hasta de asesores, 
operadores y premiados para 
diversos cargos públicos o asientos 
en los poderes legislativos locales y 
nacionales, complementan la variedad 
por el disfrute que acompaña a la 
clase política de Yucatán. Quizá, unos 

viajaron por las derrotas y contar las 
ricas experiencias tomadas, y, otros 
para tomar empuje ante sus nuevos 
encargos y oportunidades de mejores 
niveles de vida personal y política. 
Nada fuera de los contextos legales, 
pero, es un pasaje conocido y que se 
animaron a compartir ante la llegada 
de un par de esos viajeros a la mesa 
de la presente semana. 

Hasta la Ciudad de México llegó el 
nombramiento de la ex regidora, 
Lizzete Mimenza Herrera, 
supuestamente en el orden jurídico 
de la secretaría de Educación del 
Gobierno del Yucatán. La Abogada 
egresada de la Universidad Marista, 
cuenta con una Maestría en Ciencias 
Penales, también ha ocupado otras 
responsabilidades en el gobierno 
municipal de Mérida. Se le vincula en 
una confianza y amistad ganada en 
base a su trabajo con la secretaria de 
Gobierno, María Dolores Fritz Sierra.

Mimenza Herrera se ha caracterizado 
por su buen trabajo y responsabilidad 
en las encomiendas que se la han 
asignado. Se comentaba que no se 
había afiliado al PAN conservando su 
independencia de partidos políticos 
como militante, aunque siempre ha 
estado en Acción Nacional. No han 
verificado, en estas fechas si ya se 
afilió a ese partido político o sigue 
por la libre, la amiga de profesión 
del Magistrado Santiago Altamirano 
Escalante.

Por cierto, antes del riguroso postre, 
se expuso igualmente que en esa 
secretaría de Educación existen unos 
sueldos que van en contra de los 
planes de austeridad. Se observa, 
mencionaron los dos visitantes 
que están en activo en las nóminas 
oficiales, que se asignaron grandes 
sueldos, compensaciones y anexas 
los anteriores jefes que han pasado 
por esa institución. También hay 
una serie de asignaciones de plazas 
administrativas de última hora que 
no han cumplido, lógicamente, con 
los seis meses en los que se pueden 
cancelar. Vaya, quizá esa muestra, 
de ser cierta, pueda estar en otras 
dependencias con vista mayor. 
Pendientes todos, para ver cómo 
actúa en consecuencia la nueva 
acción gubernamental, concluyeron 
muy animados los plurales enlaces 
nacionales.

Santiago Altamirano Escalante.

Lizzete Mimenza Herrera.



Semanario de Información y Análisis Político12

Vaya gira de Andrés Manuel 
López Obrador por el Sureste. 
Más de uno habría esperado que 

hubiese chispas, rayos y centellas, 
pero no fue así. La camaradería 
política reinó en cada visita y no es 
para menos: el presidente electo no ha 
tomado posesión y los gobernadores 
ya en funciones lo acompañarán en 
ese evento y, al menos, en los tres 
primeros años de su gestión, excepto 
Mauricio Vila que cambiará cuando el 
Ejecutivo Federal lo haga.

Vila, el gobernador yucateco, y 
Alejandro Moreno Cárdenas, el 
de Campeche, recibieron sendas 
felicitaciones y halagos de López 
Obrador: uno por la devolución de 
los vehículos en arrendamiento del 
gobierno con Banorte y el campechano 
por tener listo el tema de los derechos 
de vía para el polémico Tren Maya. 
Se les adelantó a los demás, le dijo 
López a Alito.

Y fue precisamente al gobernador 
Moreno al que le dio otro apoyo llegando 
a Ciudad del Carmen, donde el calor 
electoral creció al extremo de escuchar 
reclamos airados donde le pedían sacar 
al Ejecutivo estatal del gobierno.

La polémica en Carmen es radicalizada 
por los pequeños márgenes del 
triunfo del PRI y su candidato a 
alcalde, lo que provocó que los otros 
dos aspirantes a la alcaldía se aliaran 
para denunciar un presunto fraude, 
que tampoco pudieron probar.

No necesito legitimarme metiendo 
a la cárcel a un político del pasado, 
les dijo. Eso pasaba antes para decir 
que todo sería diferente y terminaba 
siendo lo mismo. Párenle con eso 
de ¡Fuera Alito! Estamos en tiempos 
de reconciliación y las campañas ya 
pasaron…

En Mérida, López también habló bien 
de Vila: esa muestra de austeridad, 
dijo en alusión a la devolución de 
las camionetas devueltas unos días 
antes, acreditan que éste será un 
gobierno que escuche a la gente, dijo 
en apoyo al gobernador panistas de 
Yucatán.

Nada que haya sido distinto. 
Los amontonamientos, la gente 

vitoreando al presidente electo como 
si aún fuera candidato. Sólo Joaquín 
Díaz Mena no entró al despacho 
del Ejecutivo. Ese día, Guacho no 
amenazó a ningún delegado actual en 
Yucatán, no dijo que él se encargaría 
de revisarle sus cuentas, no les dijo 
que… Será que se dio cuenta de que 
aún no es nadie en un gobierno que 
aún no asume funciones.

La semana de López Obrador cerró con 
la visita a Tabasco donde se entrevistó 
con su paisano Arturo Núñez.

En lo nacional, el futuro secretario de 
Comunicaciones y Transportes sigue 
haciendo de las suyas y no sólo por 
el tema del aeropuerto sino porque 
tampoco entiende que no ha tomado 
posesión y ya amenaza con tomar 
represalias contra una empresa cuya 
apoderada le pidió desalojara el predio 
al ser propiedad privada y nadie lo invitó 
a estar en él.

DEL NUEVO 
GOBIERNO 

CLAROSCURO

Por Francisco López Vargas



Semanario de Información y Análisis Político 13

1988-2018

Los dislates sobre el proyecto de 
construcción del aeropuerto en 
Texcoco seguirán hasta el domingo 
cuando termine una polémica 
consulta que no sólo violenta todos 
los parámetros que le den certeza y 
seguridad sino que los especialistas 
ya consideran ese proyecto como 
la opción más viable. La muestra es 
una farsa, no hay rigor metodológico 
ni validación científica que avale 
porque no hay padrón, no hay cómo 
evitar que se vote varias veces en 
diferentes lugares y las preguntas 
están manipuladas.

Sin embargo, las polémicas 
generadas por quienes serán el 
próximo gobierno han socavado la 
credibilidad de un gobierno que aún 
no empieza y, al menos, en lo formal, 
queda la impresión de que muchos 
de quienes son propuestos para los 
diferentes cargos no tienen idea 
clara de lo que será su función y sí lo 
que les gustaría hacer con el cargo, 
aunque no sea lo correcto.

La cancelación del nuevo aeropuerto 
pareciera que se basa en la 
descalificación porque la obra es 
del viejo gobierno y el nuevo, sin 
tener proyecto ni planes concretos, 
promueve la construcción de un tren 
maya y un aeropuerto muy limitado 
en Santa Lucía, convirtiendo un 
aeropuerto menor militar en uno 
comercial complementario que no se 
dará abasto con los requerimientos 
de un nuevo espacio.

La consulta propuesta por López 
plantea una nueva manera de 
preguntarle a la sociedad pero el 
riesgo de hacerlo como lo plantean es 
que su primer ejercicio sea un fracaso 
similar a la farsa que resultó de la 
selección de candidatos de Morena.

Además, la consulta la realizará un 
gobierno que no ha tomado posesión, 
que fue electo para hacer lo mejor para 
la sociedad y que debería de asumir el 
costo político de tomar decisiones no 
populares pero sí necesarias y hasta 
básicas para el país. Después de 
todo, la legitimidad de López Obrador 
no está en duda gracias a esos 30 
millones de votos, pero dejar el sabor 
de imponer algo o de optar por la 
peor opción puede motivar que los 60 
millones de votantes que no le dieron 
su confianza a su proyecto, empiecen 
a pensar que aliados pueden hacer 
más por el país.

El presidente electo AMLO estuvo de visita en el vecino estado de 
Campeche, y se entrevistó con el gobernador Alejandro Moreno Cárdenas.
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REFLEXIONES EN VOZ ALTA 

En 1967 me desempeñé como Auditor Externo en el 
Banco Agrario de Yucatán por parte de Banco Nacional 
de Crédito Ejidal y como Jefe de Organización y Control 

de Operaciones del Banco Agrario de Yucatán, y tuve la 
oportunidad de presentarle al entonces Gobernador del 
Estado, Luis Torres Mesías, mis puntos de vista lo que a mi 
juicio debería enfocarse su gobierno, que estaba empeñado 
en una diversificación que fortaleciera la economía del 
Estado, que estaba anclada en el monocultivo del henequén, 
que producía muchos líderes políticos agitadores pero cada 
vez menos fibra y que estaba incrementando el alcoholismo y 
una serie de vicios en la organización ejidal.

A  mi juicio en ese entonces, los esfuerzos del gobierno 
deberían enfocarse a las siguientes actividades: la primera 
era el turismo, ya que teníamos la materia prima fundamental 
en las ruinas arqueológicas, las playas, la música, la ropa, la 
gastronomía y eso obligaba al crecimiento de la hotelería, 
restaurantes y desde luego a mejorar los servicios de 
transporte, de capacitación al personal, las artesanías, la ropa 
típica y además  de que el recurso financiero que el turismo 
genera son recursos frescos para el Estado, viene de otros 
lados, por lo que aumenta la  riqueza de la entidad y también 
obliga a la preparación de los guías de turistas y conservación 
de los monumentos símbolos de nuestra  cultura.

En segundo lugar, la pesca, ya que siendo una península que 
mira al norte, provoca que las aguas del Golfo de México 
generen un desovadero en los límites de Yucatán y Campeche, 
en nuestro municipio Celestún, en ese entonces un municipio 
totalmente olvidado, pero por la riqueza de la pesca provoca 
hasta ahora conflictos entre pescadores de Campeche y 
Yucatán.

Era necesario pasar de la pesca ribereña a contar con una 
flota de barcos industrias, que no solamente pescaran, sino 
que procesaran la pesca y le dieran valor agregado. Muy 
regulada, la pesca sería una importante actividad por ser el 
pescado un recurso renovable.

En tercer lugar la agricultura, en la ocuparía un lugar 
importante el henequén pero no como actividad única, cuyo 
principal atractivo era la mano de obra que utilizaba, pero que 
se estaba convirtiendo en un grave problema político 

por los intereses económicos que giraban a su alrededor, 
sino fomentar cultivos que históricamente habían acreditado 
su utilidad como el ramón, excelente forraje para el ganado, 
la caña de azúcar, cultivos de ciclo corto como el Chile 
habanero que al paso de los años ha trascendido al mundo 
y las hortalizas, que en el gobierno siguiente adquirieron 

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos

V I S I Ó N  P A R A 

YUCATÁN
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una singular importancia. 
Las haciendas henequeneras 
también contaron con ganado 
que alimentaban con ramón, 
que estaba sembrado en los 
alrededores de la hacienda 
y de los corrales y que con 
cortar las ramas y caer al 
suelo, el ganado se alimentaba 
y el ganado de leche producía mucho más con ese alimento.

En cuarto lugar, la ganadería, que aun cuando utilizaba poca 
mano de obra, su rendimiento económico y el entrenamiento 
del que ya gozaban los campesinos en su manejo, así como 
la necesidad de alimentar no solo a la población, sino a los 
turistas y para exportar, con el argumento simple de que en el 
mundo día a día aumenta la población y con ella la necesidad 
de alimentos.

Y la última propuesta fue la construcción de un astillero en 
Sisal, que, por su calado natural, era el puerto por donde 
se exportaba el henequén en su destino a Europa donde se 
le llamaba sisal por ser el puerto de origen y de más fácil 
pronunciación que henequén.
La ubicación de la Península de Yucatán, lo haría una oferta 
importante para las embarcaciones de toda América, que 
canalizaban sus embarcaciones a los Estados Unidos de 

América a los servicios de 
construcción, reparaciones 
y mantenimiento de las 
embarcaciones de gran 
tamaño.

Un astillero utiliza una 
gran cantidad de mano de 
obra calificada y provoca el 

desarrollo de la industria auxiliar para atender la demanda de 
todo lo que necesita una embarcación, hoy por hoy, el artículo 
de mayor tamaño que construye el hombre.

Así se desarrollaría una industria, con la ventaja de que la 
mano de obra del maya es muy hábil y que bien ubicada en los 
municipios del Estado, provocaría un desarrollo más uniforme 
entre los municipios.

Estas son las oportunidades, que con programas concretos 
Yucatán puede enfocar su crecimiento y fortalezas a las que 
se le suma la industria y la tecnología de la información, que 
viene creciendo con suficiente solidez, sobre todo por la zona 
económica especial que será un disparador importante en el 
Estado.

Te saludo cordialmente.

eL TURISMO, LA PESCA, LA AGRICULTURA, Y 
LA GANADERÍA SON OPORTUNIDADES PARA  
FORTALECER EL CRECIMIENTO DEL ESTADO
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CARAS 
Y  G E S T O S 

La presencia de Joaquín Díaz 
Mena, ex candidato de Morena 
al gobierno del Estado en las 

elecciones del pasado uno de julio, a la 
reunión palaciega entre el presidente 
electo Andrés Manuel López Obrador 
y el gobernador constitucional 
Mauricio Vila Dosal, llamó la atención 
pues aunque todavía no detenta un 
cargo oficial ni formal, fue invitado 
por el mismo político tabasqueño.

Cuentan quienes estuvieron en el 
Salón de la Historia del Palacio de 
Gobierno y que vieron cómo cruzaron 
miradas el mismo Díaz Mena y Vila 
Dosal, que aún quedan sin saldar 
aquellas fricciones que ambos 
tuvieron cuando eran compañeros 

de partido ( PAN) y cuentan las malas 
lenguas del blanquiazul que “Huacho” 
pidió y acordó con Vila Dosal siendo 
ya candidato de “unidad” del PAN 
al gobierno del Estado, que él sería 
candidato a Senador por el mismo 
partido político, lo cual finalmente no 
ocurrió.

Según la versión de “Huacho”, quien 
ha tenido buena membresía como 
político desde los años en que fue 
del PRI, luego del PAN y ahora con 
Morena,  Vila Dosal y el mismo Ricardo 
Anaya, siendo líder de ese partido y 
luego candidato presidencial, habían 
aceptado postularlo al Senado 
de la República y de última hora, 
decidieron que fuera Raúl Paz Alonso, 
hoy Senador de la República.

CON EL DEDO EN LA LLAGA 

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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Michelle Friedman,
 la titular de Turismo 

en Yucatán.

En opinión del morenista, sus ahora ex 
compañeros de partido le mintieron y lo 
orillaron (entre ellos Vila Dosal) a  aceptar 
la propuesta del mismísimo López Obrador 
para que se fuera de candidato al gobierno 
del Estado bajo las siglas del partido del 
tabasqueño.
Y con todo y todo, el mismo presidente 
electo reconoce que buena parte de su 
triunfo como Presidente en Yucatán tuvo 
que ver con la tarea que hizo el ex panista 
y de ahí su disposición de hacerlo próximo 
coordinador de programas de desarrollo 
social del gobierno Federal en Yucatán.

Este cargo, aún no está en ley ni la 
estructura del aparato del gobierno Federal  
y por tanto, Díaz Mena aún no tiene una 
investidura o representación para asistir 
a eventos de carácter oficial como fue 
el caso ante un gobernador que ya fue 
electo constitucionalmente, que ya tomó 
posesión y que está a cargo del Palacio de 
Gobierno por los próximos seis años.

No obstante, el cariño, reconocimiento 
y decisión de López Obrador, hizo que 
entre que si y entre que no, que Díaz Mena 
conviviera con muchos de los que fueron 
sus amigos y hasta conocidos en el PAN 
yucateco en donde militó más de 20 años.

Presencia para dar lectura política. Apoyo 
público a Vila Dosal, pero el “mío”, (Huacho), 
estará acá.

No es deseable ni recomendable que 
una vez ambos en diferentes encargos, 
prosigan o prolonguen sus desacuerdos 
personales, deberán mostrar estatura para 
no desentonar con los nuevos encargos 
que en un caso –el gobernador- ya tiene- 
y en el otro, tendrá a partir del uno de 
diciembre.

Pero es claro que la fobia o el disgusto se 
mantiene ya que incluso cuentan algunos 
que lo vieron no hubo gran camaradería ni 
saludos efusivos entre el mismo Díaz Mena 
y muchos de los panistas que ahora son 
miembros del gabinete legal de Vila Dosal. 
A ver de qué cuero sale más correa…

***************

Aunque aún se desconoce dónde, algunos 
panistas de hueso colorado comentan 
que una nueva “adquisición” para sus filas 
será la de la ex presidenta de la Junta 
de gobierno y Coordinación Política del 
gobierno del  Estado, Celia Rivas Rodríguez, 
a quien incluso le darán un cargo de 
mediana relevancia dentro de la nueva 
administración.

Rivas Rodríguez no resultó candidata 
del PRI al Senado de la República, pese 
al trabajo que realizó en el Congreso del 
Estado y se asegura que tuvo que ver con 
algunas “fobias” particulares de conocidos 
“Rolandistas” que le bloquearon el camino.

Ante ello, la mujer decidió poner distancia 
de varios de los que se ostentaron como 
sus amigos pero que a la hora buena le 
cobraron la factura porque no apoyó las 
decisiones que desde el “mando alto” le 
enviaron, específicamente en las pasadas 
campañas. Será cuestión de esperar…

***************

Hablando de “rolandistas” quedó 
claro que al ex gobernador 
Rolando Zapata Bello nunca 
le ofrecieron la Secretaría 
General del CEN del PRI 
pues quien resultó ser 
el bueno fue Arturo 
Zamora quien era el 
líder de la CNOP.

A decir de cercanos del 
ex mandatario, está 
dedicado atender, 
“asuntos particulares”.

***************

A la que le está lloviendo desde un principio 
es la flamante secretaria de Fomento 
Turístico del gobierno del Estado, Michelle 
Friedman, ya que por no ser avecindada 
de Yucatán parece enfrentar algunos 
conflictos para entender la dinámica de los 
yucatecos.

La funcionaria usa muchas redes sociales y 
en estas ha informado que anda conociendo 
Yucatán en las ex haciendas, las zonas 
costeras y hasta las comidas típicas como 
el mucbipollo. No obstante, para su buena 
fortuna es de la gente de confianza del 
gobernador Mauricio Vila Dosal, así que…

***************
De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com
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Con el voto a favor del PRI, PAN, Movimiento Ciudadano, 
Nueva Alianza, PRD y PVEM, se aprobó por mayoría el 
proyecto presupuestal para el Poder Legislativo del 

Estado, proyectando un monto estimado de 351 millones 763 
mil 680 pesos.

De dicho monto, 205 mdp son para el Congreso del Estado, 22 
millones 350 mil 732 para la Unidad de Vigilancia y Evaluación 
de la Asey; así como 124 millones 403 mil 383 para la Asey; 
este presupuesto fue diseñado para beneficiar principalmente 
a la base trabajadora de estos órganos.

“Por primera vez, el pleno de una legislatura tiene 
conocimiento del proyecto presupuestal; por primera vez, la 
Junta de Gobierno escuchó al sindicato del Poder Legislativo; 
no habrá seguro de gastos médicos para diputados, no habrá 
celulares ni vehículos, solo para el personal que debe cumplir 
funciones que ameriten su uso; no hay incremento de salarios 
a diputados”, resaltó el presidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política, Felipe Cervera Hernández (PRI).

En sesión plenaria, también se aprobó por unanimidad el 
Punto de Acuerdo en el cual, el Congreso del Estado, en 
pleno respeto a la autonomía municipal, exhorta a los 
Ayuntamientos del Estado para cumplir con lo establecido 
en la Constitución Política estatal y la Ley de Gobierno de los 
Municipios, para convocar dentro de los 90 días posteriores 
a la toma de posesión de los Ayuntamientos y a través de 
los cabildos, a la realización de elecciones en las comisarías, 
mediante el voto universal, secreto y directo de los ciudadanos 
de las localidades.

Además, se turnó a la comisión de Justicia y Seguridad Pública 
el oficio del Gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, con 
el que propone la terna para la designación del Fiscal General 
del Estado; así como a la comisión de Puntos Constitucionales 
y Gobernación, la Iniciativa para modificar el Código de 
Administración Pública de Yucatán (Capy), en materia de 
reestructuración de la administración pública estatal.

Esta última, se deja a disposición de las comisiones de 
Vigilancia de la Cuenta Pública, la de Desarrollo Económico, 
la de Desarrollo Agropecuario, la de Medio Ambiente, la 
de Igualdad de Género y la de Arte y Cultura, a efecto que 
emitan la opinión que consideren con respecto a las reformas 
relativas al ámbito de su competencia.

Sobre el proyecto presupuestal del Legislativo, Miguel Candila 
Noh (Morena) indicó que la negativa del voto de su 

“Por primera vez, el pleno de una 
legislatura tiene conocimiento del 

proyecto presupuestal; por primera 
vez, la Junta de Gobierno escuchó al 

sindicato del Poder Legislativo”

Diputados aprueban proyecto 
presupuestal que favorece a 
trabajadores del Congreso

Especial / La Revista 

CONGRESO 
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fracción corresponde a que no se 
le entregó documentación alguna 
para su análisis y discusión, ya que 
solamente se expuso el tema de 
manera verbal.

“Se expuso que se destinará para 
cubrir más gasto burocrático, 
como por ejemplo en el caso de 
la ASEY y la Unidad de Vigilancia 
y Evaluación, los cuales, la gran 
mayoría serán para mantener con 
recursos públicos a una plantilla 
de más de 70 personas”, agregó.

En respuesta, Felipe Cervera recalcó que el incremento es 
para la ASEY, no para el Congreso local, y será, en efecto, 
para nuevas contrataciones y para basificación de empleados 
con antigüedad, porque se quiere mantener de manera 
permanente al personal y no, como ocurre ahora, contratarlos 
por temporadas, desperdiciando recursos en capacitación 

que anualmente se imparte; 
también se busca brindarles 
salarios dignos a quienes realizan 
las auditorías; al igual que dotar 
de lo necesario para el desempeño 
de sus funciones a la Unidad de 
Vigilancia y Evaluación.

Además, dijo que por primera 
vez, las negociaciones de la 
Junta de Gobierno y Coordinación 
Política con el sindicato del Poder 
Legislativo se hicieron de manera 
directa con la representante de 

esta agrupación, no con el Administrador de Finanzas como 
intermediario, como sucedía hasta hace un año.

Mencionó que de esa reunión se proyectó un aumento salarial 
del 5 por ciento, así como la creación del fondo de ahorros 
para trabajadores, además de apoyar en las jubilaciones, 
prestaciones sindicales, entre otros beneficios, aunque 
recalcó que se trata únicamente de un proyecto, por lo cual de 
aquí hasta el mes de diciembre, mes de su aprobación, puede 
sufrir modificaciones

También, explicó que para realizar exhortos a distintos 
municipios el Congreso de Yucatán no cuenta con vehículos 
por lo que se ven en la necesidad de solicitar apoyo, incluso de 
otro Poder de Gobierno, para distribuirlos sin tener, ante ello, 
garantías de que fueron recibidos por lo que era fundamental 
brindarles las herramientas necesarias para realizar esta 
labor a quienes tienen esa responsabilidad en el Poder 
Legislativo.

Por su parte, Alejandro Cuevas Mena (PRD) manifestó que es 
falso que el Congreso del Estado se aumente el presupuesto, 
porque el Poder Legislativo consta ahora de tres figuras: “esta 
soberanía, la ASEY y la nueva Unidad de Vigilancia y Evaluación, 
que solicitó 30 millones de pesos, pero se ajustó a 22 millones 
de pesos, porque si queremos tener una buena opinión sobre 
las auditorías, tenemos que reforzar esa Unidad”.

“No estamos en el Congreso federal, aquí estamos hablando 
de justicia para los trabajadores, no se plantean coches para 
diputados, se elimina el seguro de gastos médicos mayores, 
ni siquiera nos vamos a inscribir en el seguro social porque 
salía más caro, no habrá viajes al extranjero o nacionales, 
ni para comidas o pachangas, no hay presupuesto para las 
fracciones, no hay fondo de ahorros para diputados, no hay 
presupuesto para las comisiones”, resaltó.

De la misma manera, Rosa Díaz Lizama (PAN) señaló que el 
proyecto presupuestal, al ser precisamente eso, un proyecto,  
aun es una “cartita de buenas intenciones”,  por lo que lamentó 
que se haya convertido en discusión, además de que señaló 
que en el seno de la Junta de Gobierno, todas las fracciones y 
representantes legislativos, tuvieron el tiempo suficiente de 
hacer algún comentario.

“Este será un año atípico, hasta el primero de diciembre el 
nuevo Gobierno Federal presentará su proyecto presupuestal 
al Congreso de la Unión y tendremos que esperar como Estado 
a que esto se apruebe, para saber cuánto recibirá Yucatán y 
cuánto se tendrá que gastar”, aseveró.

La Comisión de Justicia y 
Seguridad Pública ya revisa 
el oficio del Gobernador de 

Yucatán, Mauricio Vila Dosal, 
con el que propone la terna 

para la designación del Fiscal 
General del Estado.
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Al igual que cada generación necesita 
explorarse, verse en su cultura, 
responderse a sí mismo, asumir 

responsabilidades, sentirse algo en la vida, 
ya sea como protagonista o servidor, también 
requerimos un trabajo donde ganar el pan 
con dignidad. No hay mayor martirio que la 
ociosidad por mandato. El talento hay que 
transformarlo en genio, y tampoco tenemos 
otro modo de hacerlo, que injertando decencia 
en la labor. No interpongamos más penurias 
en el camino de la vida. Como derecho y deber, 
el mundo laboral no debe dejar a nadie en la 

exclusión, inclusive aquellos con discapacidad 
deben salir y demostrar que pueden trabajar. 

Impulsar la justicia social, promover la 
consideración entre culturas; son asignaturas 
pendientes entre los humanos de todos los 
países y nacionalidades. Lo importante es 
reconocer en el análogo parte de nuestro futuro, 
sin obviar a nadie, de manera que ninguno 
quede rezagado en una esquina ante nuestra 
indiferencia, a la espera de que los Estados 
practiquen más los espacios de humanidad, 
y, de esta forma, la concordia tome carta de 

EL MARTIRIO DE LOS 
DÍAS PARA ALGUNOS

ALGO MÁS QUE PALABRAS 

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net
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ciudadanía.  Hay que mover corazones, desde luego que 
sí, nos hace falta ser más justos. Prioritario escuchar la 
voz de los que lloran desesperados, ponernos a su lado, 
acompañarles y protegerles de tanta frialdad que nos 
asiste en el camino. 

Bien es verdad que, en ocasiones, somos una auténtica 
contradicción entre lo que decimos y lo que realmente 
hacemos, con la consabida degradación del espíritu 
humano, tan necesitado de paz y amor. Sabemos que el 
uso, la explotación o la posesión de los recursos naturales, 
algunos tan necesarios y básicos como 
el agua, pueden desencadenar guerras; 
sin embargo, apenas hacemos nada por 
activar la punición al derroche. Lo mismo 
nos sucede, con esa legión de devotos 
del dios soborno, dispuestos a cualquier 
cosa con tal de arrebatar poder. Frente 
a tantas coacciones injustas, la dignidad 
no parece estar más que de palabra en 
los foros. Y esto es grave, gravísimo, en 
la vida de las gentes. Ya en su tiempo, 
lo decía el inolvidable escritor francés 
Antoine de Saint-Exupéry (1900-1944), 
con aquella frase célebre: “De que herir a 
un hombre en su dignidad es un crimen”. 
De ahí lo significativo que es dignificar a 
las gentes, promoviendo empleos dignos. 

En efecto, el horizonte puede ser muy 
negro, pero es con el esfuerzo y la 
constancia del trabajo, como se pueden remediar los 
males. Esta pobre gente que ha perdido la honradez 
cometiendo injusticias y cohechos, lleva consigo no el 
dinero que ha obtenido, sino sólo la falta de decoro y 
seriedad que todos nos merecemos por el hecho de vivir. 
Precisamente, la corrupción es esto, es no jugar limpio 
y ganar el pan con la bajeza del engaño. Ciertamente, 
nos preocupa esta atmósfera inhumana, tan mortecina 
como desesperante en nuestro diario existencial, pero 
aún así, es posible florecer, a poco que fortalezcamos 
la capacidad estadística y aprovechemos el potencial de 
las nuevas tecnologías. Tras esta revolución de datos, 
sin duda, se pueden atajar las miserias y contribuir a 
mejorar los buenos resultados de la humanidad en su 
conjunto. En este sentido, nos alegra que la Comisión de 
Estadística de Naciones Unidas, no cese en su empeño 
de aportar cifras y de compartir experiencias prácticas 
a nivel global. 

Ojalá se produzca la operación revuelta, tan deseada 
por algunos ciudadanos del mundo, y se activen 
oportunidades para todos. Los pobres necesitan salir 
de la pobreza y dignificarse. Quizás los ricos también 
necesiten salir de su riqueza y solidarizarse. En cualquier 
caso, no es sólo no tener qué llevarse a los labios, es 
también un deseo del alma de crecer humanamente y de 
ver que cualquier ser humano está en disposición de ser 
artífice de evoluciones profundas en su vida, sobre todo 
con otras actitudes y estilos más solidarios, con otros 
modelos de producción y de consumo menos avaros. 
En suma, avances con pleno respeto a la persona y a 
su entorno. Es cuestión de querer hacerlo todos a una, 
como en otra época debieron hacerlo también los de 
Fuenteovejuna.

“El talento hay que 
transformarlo en genio, y 
tampoco tenemos otro modo 
de hacerlo, que injertando 
decencia en la labor”.
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Los estudios que se realicen 
en materia financiera, 
técnica, jurídica, económica 

y ambiental determinaran el éxito 
que pudiese tener el tren maya 
como motor de inversiones y 
pieza clave para la conectividad 
del sureste mexicano.

Se piensa conectar los estados de 
Quintana Roo, Yucatán, Campeche, 
Chiapas y Tabasco a través de más 
de 1500 km de vías férreas, para lo 
cual se destinará un presupuesto 
aproximado de entre 6 mil y 8 mil 
millones de dólares (según calcula 
el equipo de Andrés Manuel López 
Obrador), lo cual puede aumentar 
si no se planea de manera correcta 
como en el caso del Tren México-
Toluca.

Si bien la propuesta del Tren 
Maya lleva años siendo pensada 
por el equipo del actual ejecutivo 
electo, lo cierto es, que su estudio 
e investigación se ven limitados a tan sólo unos cuantos 
meses desde que resultó ganador en las elecciones 
presidenciales. Un proyecto de tal calado exige estudios 
e investigaciones a profundidad y que los mismos sean 
analizados de manera objetiva pensando siempre en lo 
que resulte más viable y provechoso para la sociedad que 
ahora esta bajo el gobierno de una nueva administración.

Mucho se habla sobre los derechos de vía, del daño 
ambiental a las zonas selváticas, de la no viabilidad 
financiera del proyecto y de la temporalidad del mismo, 
pero, en ningún momento se ofrecen documentos 
técnicos o estudios de impacto que puedan demostrar con 
argumentos a favor  o en contra, que dicha obra debe o no 
proceder.

Jorge Guadarrama, experto inmobiliario y de infraestructura 
en Baker McKenzie, en entrevista con la revista Forbes, 
expresa que para un proyecto de tal magnitud, debería 
destinarse cuando menos un año de estudios a profundidad 
para conocer la factibilidad de su realización y cuatro años 
para su construcción en caso de llevarse a cabo.

Desde mi óptica, sería muy notable saber en donde 
arrancaría dicha obra para determinar si es mejor en 
un estado o en otro, por ejemplo, no es lo mismo que se 
empiece a construir en Tabasco a que se inicie en Cancún, 
donde existe una elevada ocupación hotelera debido a 
sus altos índices de turismo, con lo cual,  podría inyectar 
recursos en simultaneo al resto de la construcción para no 
resentir los embates de destinar casi todo el presupuesto 
de turismo a la canasta del tren. Ésta, entre muchas otras 
preocupaciones deberían tener un fundamento técnico 
que haga las veces de los argumentos a favor de quienes 
se empeñan en construir esta magna obra.

En definitiva, me encantaría ser pasajero de ese tren, pero 
no me gustaría serlo a sabiendas de  que causaría más 
daños que beneficios.

*Alan J. Contreras Castillo
Director Ejecutivo de C&C Consultores. Lic. en Ciencias 
Políticas por la Universidad Modelo. Asesor de la LXIII 
legislatura- Cámara de Diputados del Congreso de la 
Unión.
contacto.electo@gmail.com

Por Alan J. Contreras Castillo*

EL TREN MAYA, 
SIN RAÍCES TÉCNICAS 
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El Gobernador Mauricio Vila 
Dosal y el alcalde Renán Barrera 
Concha pusieron en marcha 

la primera fase de la construcción 
de 120 kilómetros de calles en esta 
ciudad, acción estratégica dentro de 
la Declaración por Mérida 2050, cuyo 
propósito es que en los próximos 
seis años no exista una vía en la urbe, 
dentro del Anillo Periférico, que no esté 
pavimentada.  

Ambas autoridades dieron el 
banderazo de inicio de los primeros 258 
metros de vialidades dentro de este 
proyecto en la colonia San José Tzal, 
en el sur de esta capital, que permitirá 
garantizar una movilidad sustentable 
con desplazamientos más cómodos, 
rápidos y seguros.

Ante vecinos de la zona, dirigentes de 
cámaras empresariales y de colegios 
de profesionales, el Gobernador señaló 
que este trabajo no solo incluye calles, 
sino también parques y otras obras.  

En presencia del presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial de 
Yucatán, Juan Manuel Ponce Díaz, 
Vila Dosal subrayó que hoy comienza 
un programa que nunca antes había 
existido con estas características, y 
que este trabajo de colaboración no 
será exclusivo con el Ayuntamiento de 
esta capital, sino que se extenderá a los 
otros 105 municipios de la entidad que 
también tienen necesidades, por lo que 
refrendó su compromiso de trabajar y 
apoyar a los alcaldes que así lo deseen.
Tras resaltar la voluntad y presencia 
de Vila Dosal, el alcalde de Mérida 
expuso que la sociedad requiere planes 
de mediano y largo plazo, que no se 
reinventen cada tres años, sino que 
desde la competencia de cada uno de 
los actores políticos y sociales se pueda 
hacer frente al desarrollo que nuestros 
tiempos nos dictan.

“Creemos firmemente que estamos 
ante la oportunidad de vencer 
viejos rezagos, de encontrar nuevas 
soluciones a las viejas necesidades, de 

generar las bases de nuevos futuros 
y mayores oportunidades para cada 
ciudadano”, manifestó.

Resaltó que esta acción es claro 
reflejo de la visión que distingue a los 
gobiernos humanistas, democráticos 
y que desean servir a los ciudadanos, 
y es también un proyecto pensado y 
planeado a mediano y largo plazo, tal 
como merece la ciudad y sus habitantes.
Junto con las nuevas vialidades 
también se incluirán los servicios de 
drenaje, señalética, alumbrado público, 
guarniciones, arborización, entre otros 
elementos, y tendrán prioridad aquellas 
vías que interconecten colonias y 
fraccionamientos, además de que el 
tramo donde se construyan cuente con 
el servicio de agua potable.

Por lo que toca a la colonia San José 
Tzal, donde comenzaron los trabajos, 
se construyen 258 metros lineales en 
la calle 39, mil 122 metros cuadrados de 
relleno compacto en el área de banqueta, 
481 metros lineales de guarniciones y 10 
sistemas de drenaje pluvial.  

También se instalará un lote de 

señalización horizontal. Estas acciones 
suman una inversión inicial de un millón 
de pesos.  

A nombre del sector empresarial, el 
presidente local de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Luis Castillo Campos, indicó que 
hoy en día no se puede concebir una 
ciudad digna si no se tienen arterias 
que faciliten la correcta movilidad, 
convivencia y dinámica económica, 
por lo que reconoció el trabajo en 
conjunto efectuado por el alcalde y el 
gobernador.  

“Las acciones que aquí se ponen en 
marcha obedecen a necesidades 
detectadas con los usuarios y 
habitantes, por lo que significan obras 
útiles y productivas con un resultado de 
amplios beneficios”, subrayó.

En el evento también estuvieron 
presentes el secretario de Obras 
Públicas, Virgilio Méndez Crespo y el 
director del ramo en el Ayuntamiento 
meridano, David Loría Magdub, así 
como legisladores locales y diversas 
autoridades estatales y municipales.

Banderazo de salida a la construcción
de 120 kilómetros de calles en Mérida

Especial / La Revista 
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Hace apenas unas semanas, con motivo de la 
presentación del informe 2018 de la Comisión Global 
de Política de Drogas, en la que participan, entre 

otros, exjefes de Estado y especialistas como Ricardo 
Lagos, de Chile, César Gaviria, de Colombia, Ruth Dreifuss, 
de Suiza, y el escritor Mario Vargas Llosa, el expresidente 
Ernesto Zedillo reconoció que las políticas públicas de 
lucha contra las drogas fracasaron y que él mismo falló al 
implementarlas durante su gobierno.

“Yo tuve la responsabilidad, dijo Zedillo, y tuve una política 
equivocada. ¿Qué ha pasado con las políticas de drogas 
basadas en la prohibición? El resultado fue devastador”. 
El estudio señala que ha fallado el sistema internacional 
de fiscalización de drogas lo mismo que las políticas 
nacionales que lo implementan, lo que ha causado daños a 
la salud y la seguridad de las personas. Por ende, sostiene, 
como las medidas prohibicionistas han fracasado, las 
drogas deben pasar de estar prohibidas a estar reguladas.

Y si hace cinco años, Uruguay, un país pequeño, con 
tres millones de habitantes, sin graves problemas de 

seguridad y un buen nivel educativo y de salud pública 
había dado el primer paso de legalizar la mariguana para 
uso recreativo, ayer Canadá se convirtió en el primer gran 
país desarrollado, miembro del G20, en imitarlo. Pero si lo 
de Uruguay fue una suerte de experimento legal y social en 
pequeña escala, lo de Canadá puede tener repercusiones 
enormes.

En Canadá la mariguana para uso recreativo será producida 
por compañías privadas bajo licencia gubernamental, 
la posesión no deberá exceder los 30 gramos y el 75 por 
ciento del dinero recabado en impuestos será destinado 
a las provincias; el 25 por ciento restante irá al gobierno 
central. No es una legislación sencilla porque, ante el 
amplio margen de autonomía que tienen las provincias e 
incluso los distritos, cada uno de ellos puede establecer 
normas diferentes, pero no pueden desconocer la 
normatividad federal.

Casi cinco millones de canadienses consumen 
regularmente mariguana y la legalización tiene apoyo 
social, aunque las últimas encuestas consideran que 

LEGALIZACIÓN 
DE LA MARIGUANA 
Y EFECTO DOMINÓ

RAZONES

Por Jorge Fernández Menéndez 
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hubo demasiada prisa y poca preparación 
antes de que entrara en vigor la medida.

Lo cierto es que son ya miles de millones 
de dólares los que se han invertido en 
grandes empresas canadienses que 
ya con permisos gubernamentales 
han comenzado a producir todo tipo 
de derivados de la cannabis, mientras 
que unas mil 200 empresas más están 
esperando sus permisos para entrar en la 
competencia. Muchas de estas empresas 
ya cotizan en la bolsa canadiense y de 
Estados Unidos, en el Nasdaq, algunas de 
ellas con un valor de miles de millones de 
dólares y las más grandes tienen el apoyo 
de empresas financieras globales.

Las acciones de cannabis han aumentado 
dramáticamente desde que Constellation, 
empresa fabricante de Corona, entre 
muchas otras bebidas alcohólicas, 
incrementara su inversión en la empresa 
canadiense Canopy Growth en cuatro 
mil millones de dólares. Cronos Group, 
la segunda productora canadiense de 
cannabis, y Tilray, la tercera, han tenido 
aumentos en bolsa, en Canadá y EU, 
de entre el 40 y el 60 por ciento. Y se 
especula que el aumento será mayor si 
Constellation y otras grandes empresas 
comienzan a lanzar al mercado productos 
como refrescos o bebidas alcohólicas con 
cannabis.

El efecto dominó que puede crear la 
legalización canadiense puede ser de 
enormes dimensiones y dependerá de 
cómo evolucione el consumo (y sus 
consecuencias) en la sociedad canadiense. 
Pero todas las grandes empresas se 
están preparando para lo que consideran 
inminente: la liberación del mercado de la 
cannabis en Estados Unidos.

Sólo la conexión Canadá-California les 
daría un enorme mercado regional que, 

consideran, tarde o temprano se extenderá 
a toda la Unión Americana. Y si es así, la 
legalización en México, donde nuestro 
sistema de salud no está ni remotamente 
igual de bien preparado para asumir ese 
golpe, será inevitable.

Decía Zedillo, al presentar una propuesta 
nacional sobre el tema, que “con EU 
podemos tener un acuerdo, perfectamente, 
razonable de que vamos a hacer lo posible 
y lo necesario para que sigan teniendo 
su estúpida política nacional de drogas, 
basada en la prohibición. México se 
comprometería a castigar a quienes no 
estén en el mercado legal.

Lo que pasa es 
que nosotros 
vamos a cambiar 
la definición 
de lo que es 
el mercado 
legal. Quienes 
p r o d u c e n 
mariguana y 
que hoy van 
a la cárcel 
podrán hacerlo 
l e g a l m e n t e . 
Esos pobres campesinos que son víctimas 
de crímenes atroces en la sierra de 
Guerrero, de Durango, se deben hacer 
productores legales y recibir una justa 
remuneración y protección por parte de 
Estado”, concluyó Zedillo.

Es una voz que se suma a muchas otras 
que van en el mismo sentido. Lo que no 
estamos escuchando es el mismo énfasis 
en ver cómo se pondrá el sistema de salud 
pública a la altura de ese desafío, y mucho 
menos cuál será la estrategia de seguridad 
que permitirá que sean los verdaderos 
campesinos y los empresarios legítimos, y 
no los criminales organizados, los que se 
aprovechen de esa situación.

Esos pobres campesinos que son víctimas de 
crímenes atroces en la sierra de Guerrero, 
de Durango, se deben hacer productores 
legales y recibir una justa remuneración 
y protección por parte de Estado: Ernesto 
Zedillo, ex presidente de México.
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Para cumplir sus múltiples compromisos de campaña, 
AMLO requiere dinero, mucho dinero.  Necesita por lo 
menos 500 mil millones de pesos adicionales, según 

sus propios cálculos.

El presidente electo está convencido de que los recursos 
saldrán del combate a la corrupción y la eliminación de 
los gastos suntuarios del gobierno: Pensiones de los ex 
presidentes, flota aérea del gobierno, desaparición del 
Estado Mayor Presidencial, salarios de la alta burocracia, 
recorte de 70 por ciento de los empleados de confianza…

Va a cumplir sus compromisos, dice, sin endeudarse y sin 
subir impuestos. “No les voy a fallar”, repite.

Suena bien, muy bien. El paraíso. La bronca es que él mismo 
se pone piedras en el camino.

Su equipo de transición salió con la ocurrencia del día: Se 
evalúa quitar el IEPS a las gasolinas.

Lo dijo la senadora de Morena y próxima secretaria de 
Energía, Rocío Nahle. Ella dio la cifra de lo que costaría 
aplicar semejante medida: 250 mil millones de pesos 
anuales.

En la Secretaría de Hacienda nos dicen que hasta el mes 
de septiembre se habían recaudado 128.6 mil millones de 
pesos por este concepto. 

Sería un golpe terrible a los ingresos del gobierno cuyo 
margen ya es, de por sí, reducido.

En el caso específico de las gasolinas, el IEPS a las 
gasolinas sirve como mecanismo para suavizar los precios 
ante el tipo de cambio y el precio del petróleo.

Por Francisco Garfias 

ARSENAL

“BAILANDO POR 
UNA OCURRENCIA”
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Ese impuesto es de seis por ciento. Baja cuando 
se incrementan los precios de las gasolinas o 
sube el crudo. “Es un amortiguador”, sintetizan.

El presidente electo ha reiterado también que 
en la frontera norte el IEPS bajará 20 por ciento 
y el IVA a ocho por ciento. 
La medida costaría al gobierno otros 110 
mil millones de pesos, según el Centro de 
Investigación Económica y Presupuestaria 
(CIEP).

Peor: Si la decisión del NAIM no es Texcoco, 
habrá que pagar 100 mil millones de pesos 
más lo que se acumule por demandas de las 
307 empresas participantes, dijo Gerardo 
Ruiz Esparza, titular de la SCT, en su reciente  
comparecencia en el Senado. Y eso, sin contar 
el impacto que tendría en futuras inversiones.

En el PAN ya anunciaron que no irán a votar en 
la consulta sobre el nuevo aeropuerto.

“No vamos a ser parte de una payasada. Mejor 
que produzcan un programa: bailando por 
una ocurrencia…”, dijo Marcelo Torres Cofiño, 
presidente del CEN azul, en rueda de prensa 
celebrada en la sede nacional del partido.
Acompañado por los coordinadores 
parlamentarios en ambas cámaras, el senador 
Damián Zepeda y el diputado Juan Carlos 
Romero Hicks, el jefe nacional alegó que la 
consulta no cumple con los requisitos que 
marca el artículo 35 de la Constitución que, 
entre otras cosas, ordena que la organice el 
INE.

Al reflexionar sobre lo que ocurre, recordamos 
palabras del priista Manlio Fabio Beltrones, 
semanas después del triunfo de AMLO. Se 
declaraba preocupado por la prisa que día con 
día mostraba el presidente electo y decía: “El 
que corre, tiene más riesgos de tropezarse”.

Lo que Ricardo Monreal teje en el Senado, Martí 
Batres lo desteje. Un ejemplo de las diferencias 
entre morenazos es la agenda legislativa de la 
Cámara alta. 

El zacatecano, presidente de la Jucopo, ya 
había convenido con los coordinadores de los 
otros grupos parlamentarios cruzar agendas 
para consensuar una única.

Sus equipos se pusieron a trabajar. Iban bien.
La bronca es que dos semanas después del 
festejado acuerdo plural, el radical presidente 
de la Mesa Directiva de la Cámara alta, Martí 
Batres, salió a dar una rueda de prensa en la 
que daba a conocer los diez puntos prioritarios 
de  “la agenda del Senado”.

El presidente de la Mesa Directiva se había 
“blindado” de las posibles reacciones con 
un “respetuoso oficio” a la Jucopo en el que 

anunciaba lo que iba a hacer.

Pero aún así brincaron los senadores de las 
bancadas opositoras. La agenda de Martí 
incluía, por ejemplo, la derogación de la 
Reforma Educativa, algo en lo que no están de 
acuerdo.

“¿Qué hace el presidente del Senado?”, 
preguntaron a Monreal. El jefe de la bancada 
de Morena entendió el reclamo. Les pidió 
tiempo para conciliar. Accedieron.
Los equipos se volvieron a sentar. Elaboraron 
una agenda de 15 puntos.

Están por presentarla.
El líder de la CNOP, Arturo Zamora Jiménez, 
será secretario general del CEN del PRI.

Es el único aspirante que registró su 
candidatura al cargo, al cierre de la mesa de 
inscripción —a las 19 horas— de la Comisión 
Permanente del tricolor.

El político jalisciense dijo que quiere regresar 
el partido a la militancia y abrirlo a la sociedad. 

Es partidario 
de que la 
d i r i g e n c i a 
y los 
c a n d i d a t o s 
se elijan en 
p r o c e s o s 
a b i e r t o s 
“que no 
nos dividan 
y sí nos 
fortalezcan”.

—¿Quién lo suplirá en la CNOP?, le preguntamos.

—Aún no lo sé. Pregunté y me dijeron que 
todavía no había decisión en ese tema, repuso.

La bancada de Morena en San Lázaro volvió 
a crecer. Se sumó el diputado panista de 
Coahuila, Luis Fernando Salazar. Alega que no 
ha tenido espacios para trabajar. El PAN “se 
encuentra sumido en una confusión que no 
permite avanzar y, peor aún, no permite actuar 
a quienes con esfuerzo obtuvimos la confianza 
y el respaldo de los ciudadanos”, escribió en su 
carta de renuncia.

El hombre era diputado federal y 
subcoordinador de Enlace Gubernamental. 
Ocupa la secretaría de la Comisión de Defensa. 
Fue diputado local, senador, delegado de 
Sedesol en su estado, consejero nacional del 
PAN y precandidato a la gubernatura de su 
estado. 

Apenas hizo pública su renuncia, se reunió con 
Andrés Manuel López Obrador.

Si la decisión del NAIM no es Texcoco, 
habrá que pagar 100 mil millones 
de pesos más lo que se acumule 
por demandas de las 307 empresas 
participantes, dijo Gerardo Ruiz 
Esparza, titular de la SCT,
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Para la ejecución de diversas 
obras de infraestructura 
durante el 2019, se proyecta 

que el Presupuesto de Egresos de 
la Federación destine a la entidad 
una inversión de 19 mil millones de 
pesos, reveló el gobernador Alejandro 
Moreno Cárdenas.

El mandatario hizo un balance de la 
pasada visita del presidente electo 
Andrés Manuel López Obrador, la cual 
calificó de exitosa por los acuerdos 
tomados y el compromiso que ratificó 
de respaldar con todo, el desarrollo y 
la transformación de Campeche.

Respecto a los resultados de la 
segunda reunión del proyecto Tren 
Maya, puntualizó que ahí se dejó 
constancia de que Campeche es el 
estado que ha cumplido con todos 
los requerimientos para iniciar la 
construcción de esa gran obra de 
infraestructura, en los tramos que le 
competen.

Abundó que, en la ruta Golfo, se 
cuenta con 300 kilómetros de vías 
ya construidas, y para la ruta Selva 
habrán de realizarse 257 kilómetros 
más, sin impactar el medio ambiente 
ya que se levantarán por derechos 
de vía ya existentes de las carreteras 
federales y estatales, además que 
de que a la par se desarrollará 
el programa de reforestación 
Sembrando Vida, que contempla 
el cultivo de árboles frutales y 
maderables.

Indicó que el proyecto recorrerá 
en total ocho municipios y contará 
con siete estaciones: la primera se 
ubicará en Escárcega que fungirá 
como la entrada a la Península de 
Yucatán; otra estará en Xpujil, una 
más se localizará cerca de la zona 
arqueológica de Calakmul y las demás 

en Candelaria, Seybaplaya, Campeche 
y Calkiní.

Destacó que por considerarse el lugar 
con la mejor ubicación estratégica 
se estableció el compromiso de que 
Escárcega sea sede de los talleres y 
el centro de distribución de trenes, 
para lo cual ya se cuenta con los 
terrenos donde se instalará dicha 
infraestructura.

Se invertirán en infraestructura 
19 mmdp del PEF 2019: 

Moreno Cárdenas
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE CAMPECHE

El gobernador, Alejandro 
Moreno Cárdenas informó 

sobre la visita del presidente 
electo Andrés Manuel López 
Obrador, la cual calificó de 
exitosa por los acuerdos 

tomados.
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Al referirse al Presupuesto de Egresos 
de la Federación para el próximo año, 
comentó que se pretende ejercer un 
monto por 19 mil millones de pesos 
en diversas obras de infraestructura 
importantes para transformar al 
estado, como el libramiento de 
Ciudad del Carmen y la ampliación de 
la carretera Campeche-Edzná.

Dijo que por ello intensificará, en 
breve, gestiones ante los senadores 
y diputados federales, pues son 
quienes están directamente ligados 
con el Presupuesto de Egresos de la 
Federación.

Inauguran semana de 
ciencia en COBACAM

Por otra parte, al afirmar que 
es fundamental impulsar el 
conocimiento científico en la 
educación, Rosario Celaya Ramírez, 
directora del Plantel 02 de Candelaria 
del Colegio de Bachilleres del Estado 
de Campeche (COBACAM), que dirige 
Adlemi Santiago Ramírez, inauguró la 
Feria de la Ciencia y la Tecnología con 
diversas actividades.

Realizada en el marco de la Semana 
de la Ciencia y la Tecnología, como 
parte de las actividades se instaló el 
Planetario Móvil, se llevaron a cabo 
conferencias y talleres con el tema: 
“Meta Genómica para la producción 
de biocombustibles”, y se conformó 
el Club de Ciencias Galileanos, con 
la participación de la Sociedad de 
Ciencia y Tecnología e investigación 
Juvenil Campeche.

Acompañada de César Góngora 
Briceño, coordinador de la Zona 
Sur del COBACAM, dio la bienvenida 
a los participantes y destacó que 
la Semana Nacional de Ciencia y 
Tecnología, promueve la ciencia 
como pilar del desarrollo económico, 
cultural y social del estado.

Subrayó que, por instrucciones 
de Santiago Ramírez, el COBACAM 
desarrolla en sus 37 centros 
educativos programas y actividades 
para fomentar el acceso a los 
conocimientos científicos y 
tecnológicos de los alumnos, como 
constataron los investigadores, Yuri 
Peña Ramírez, biólogo por la UNAM 
e investigador del ECOSUR; Guillermo 
Adrián Chin Canché, presidente 
del Comité Directivo Estatal de la 
Sociedad de Ciencia, Tecnología e 
Investigación Juvenil Campeche y 
el delegado de Zona Sur, Abraham 
Sánchez Chan, entre otros asistentes.

El año pasado, un grupo de alumnos 
del Plantel de Candelaria, que cuenta 
con una matrícula de 517 estudiantes, 
representaron a Campeche en la 
Semana de la Expociencia Nacional, 
que se realizó en Ensenada, Baja 
California, con su proyecto de 
“Carne Vegetal para Hamburguesas”, 
elaborado a base de la calabaza 
chigua de la región y que fueron 
asesorados por el profesor Manuel 
Solís
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Por su participación en la 
vigilancia para el correcto uso de 
recursos públicos en el proyecto 

“Modernización de vialidades urbanas 
y parque central de la localidad de 
Nuevo Xcán, municipio de Lázaro 
Cárdenas”, la señora Leidy Patricia 
Albornoz Ke recibió del gobernador 
Carlos Joaquín el primer lugar, de la 
categoría “Acciones de los Comités 
de Contraloría Social”, del Premio 
Nacional de Contraloría Social en su 
Décima Edición Quintana Roo 2018.

El evento se realizó en el Salón 
Latinoamericano del Teatro 
Constituyentes, en donde el 
gobernador de Quintana Roo también 
entregó premios, de segundo y 
tercer lugar respectivamente, a los 
representantes de los comités de 
contraloría social de la “Construcción 
de albergue para familias de las niñas 
y niños con cáncer en Chetumal” y 
el “Programa Prospera en Ignacio 
Zaragoza, Lázaro Cárdenas”.

De igual manera, recibió su 
reconocimiento Daniela López 
Azueta, quien calificó en la categoría 
“Acciones de las Organizaciones de 
la Sociedad Civil y la sociedad en 
general” con el proyecto “Modelo de 
Fortalecimiento en valores con efecto 
cascada para una generación de 
ciudadanos íntegros. Construyendo 
integridad ciudadana”.

La participación social es fundamental 
en la lucha contra la corrupción 
en la que está comprometido el 
actual gobierno, como lo muestran 
las sanciones a malos servidores 
públicos, incluso con cárcel, afirmó el 
gobernador Carlos Joaquín.

De acuerdo con la Secretaría de la 
Contraloría (SECOES), a cargo de 
Rafael del Pozo Dergal, concurso fue 
convocado en coordinación con la 
Secretaría de la Función Pública y la 

Comisión Permanente de Contralores 
Estados-Federación. En total se 
recibieron 15 proyectos, los cuales 
compitieron en dos categorías y los 
ganadores representarán a Quintana 
Roo en la etapa nacional.

Leidy Patricia Albornoz Ke, vecina de 
Nuevo Xcán e integrante de un comité 
de contraloría social, declaró que en 
gobiernos anteriores jamás habían 
tomado en cuenta a los vecinos en la 
obra pública. “Ahora nos dejan vigilar 
la obra y nos dan un reconocimiento 
por ello. Nosotros no recibimos 
sueldo alguno, pero, a través de 
nuestras iniciativas y entusiasmo, 
hemos contribuido a mejorar nuestras 
comunidades.”

Daniela López Azueta, quien calificó 
en la segunda categoría, dijo: “La 
participación de la gente permite 
estar atentos para evitar actos de 
corrupción. La gente es la principal 
interesada en esta lucha”.

Entregan Premio Nacional de 
Contraloría Social en su X Edición 

Quintana Roo 2018
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

El gobernador Carlos Joaquín 
entregó el Premio Nacional de 

Contraloría Social en su Décima 
Edición Quintana Roo 2018.
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Dip. Cecilia Patrón lanza iniciativa 
para empoderar a ciudadanos 

ante el gasto público
Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 

La diputada federal 
Cecilia Patrón 
Laviada emitió 

una iniciativa, en 
representación del 
Partido Acción Nacional 
(PAN), que tiene como 
objetivo empoderar 
a la ciudadanía, 
específicamente las 
contralorías sociales, en 
las acciones dirigidas al 
gasto social.

En su participación 
en la máxima tribuna 
legislativa de la Nación 
dijo que “las contralorías 
sociales deben tener un 
carácter eminentemente 
ciudadano y responder a 
intereses ciudadanos, y 
no al interés que por razón 
de su origen partidario 
tiene el gobierno en turno 
que ejerce los recursos 
públicos.

“El planteamiento pretende que la sociedad pueda 
contar con mecanismos de control efectivos que vigilen 
el cumplimiento del gasto público y paulatinamente 
genere una nueva cultura de vigilancia, donde la sociedad 
sea corresponsable del cuidado eficaz de los recursos 
económicos que el Estado entrega, a través de diversos 
programas a la población beneficiaria.

La Iniciativa, con proyecto de decreto, pretende reformar el 
artículo 5 fracción XIX de la Ley Federal de Fomento a las 
Actividades Realizadas por Organizaciones de la Sociedad 
Civil y adiciona un párrafo segundo al artículo 70 de la Ley 
General de Desarrollo Social.

Recordó que en esta ocasión, para el cargo de Presidente 
de la República, la mayoría de los ciudadanos de todo el 
país eligieron una opción política distinta a la que gobierna 
actualmente; también hubo alternancia en gubernaturas 
de varios estados del país, y después de muchos años, 
en el Congreso de la Unión una fuerza política diferente 
tendrá mayoría.

Patrón Laviada advirtió 
que esta alternancia en el 
Gobierno obedece a que 
la sociedad ya está harta 
de actos de corrupción, 
máxime cuando en ellos 
se ven involucrados los 
funcionarios públicos, y 
más grave aún, aquellos 
que mediante el sufragio, 
fueron electos como 
representantes del 
pueblo.

“Es innegable que 
los programas 
sociales presentan 
graves problemas de 
transparencia, y esto 
abre amplios espacios 
para la corrupción, pues 
la opacidad favorece el 
desvío, la discrecionalidad 
y el clientelismo; todo 
ello porque carecen de 
herramientas adecuadas 
de diagnóstico, evaluación 
y monitoreo.

“Para los que hemos estado frente a frente con los 
ciudadanos sabemos que son vulnerables, que hay 
personas que llegan con los beneficiarios de  programas y 
les piden firmar documentos, porque muchos al saber que 
son “gratis” no consideran aclarar o cuestionar algo, o por 
simple ignorancia.
“Tenemos la responsabilidad política de involucrar a 
los ciudadanos organizados en el control del gasto 
público, y dotarlos de herramientas para un verdadero 
ejercicio democrático de vigilancia, pero sobre todo de 
corresponsabilidad social.

Es por ello, concluyó ante el Pleno,  que debemos promover 
la participación ciudadana a través de la Contraloría 
Social como una visión de futuro que pueda brindar un 
mayor empoderamiento a los ciudadanos. Tenemos la 
responsabilidad de enarbolar causas sociales, de combatir 
la corrupción, de enaltecer el servicio público, pero sobre 
todo de no temer de los ciudadanos cuando vigilen el 
gasto, de nuestros gobiernos.
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El matador Diego Silveti se suma a los festejos 
por el 90 aniversario de la Plaza de Toros 
Mérida, al ser parte del cartel que abrirá la 

temporada taurina, este domingo 21 de octubre a 
partir de las 16:30 de la tarde.

Junto con el rejoneador español Andy Cartagena y 
los matadores mexicanos Gerardo Adame, Diego 
Silveti enfrentarán toros de la ganadería de Jorge 
de Haro.

El encierro de la ganadería “La Antigua”, propiedad 
de Jorge de Haro, ya fue desembarcado en los 
corrales de la Plaza de Toros “Mérida”, para ser 
lidiado el próximo domingo 21 en lo que será la 
primera corrida de la temporada taurina 2018-
2019.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, Diego 
Silveti señaló que “Es muy emocionante ser parte 
de los festejos de una plaza con tanta tradición 
como la Plaza de Toros Mérida, sin duda, el de 
Yucatán es un público conocedor y exigente”.

Cabe señalar que la temporada 2018-2019 es 
la tercera consecutiva en que la empresa Toros 
Yucatán, encabezada por los empresarios 
Alberto Basulto Soberanis y Alberto Hagar Goff, 
tome los destinos de la Plaza de Toros Mérida, 
misma que el próximo 29 de enero cumplirá 90 
años de actividad taurina.

Silveti quien conoce a la perfección el Coso de 
Reforma, comenta que a esta plaza le tiene una 
gran cariño y afecto pues “el apellido Silveti 
siempre ha sido bien recibido”.

Diego, quien es el cuarto de la generación Silveti 
subraya que hoy en día su toreo ha llegado a un 
nivel de madurez que le hace disfrutar cada pase 
y “cuando las cosas se disfrutan, siempre salen 
bien y eso es lo que cada tarde me empeño en 
lograr para beneplácito del público”.

TOROS 

Diego Silveti 
se suma a los festejos 

por el 90 aniversario de
 la Plaza de Toros Mérida  

Especial / La Revista 
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LA BATALLA CONTRA EL 
CÁNCER DE MAMA, UN 

COMPROMISO PERMANENTE

OPINIÓN 

“Me diagnosticaron cáncer de Mama en 2006. Tenía en ese 
entonces 31 años, me había casado y no teníamos hijos. Lo 
que más recuerdo del momento de mi diagnóstico fue la 

angustia que me generó pensar cómo iba a darle esa noticia a 
mi familia, y me sentí culpable por generarles ese dolor”.

“Me hice una masectomía, dos cirugías, quimioterapia 
y consumí potentes medicamentos cuyas secuelas nos 
impidieron tener un hijo en el futuro, un sueño que compartía 
con mi esposo. Entonces, asumí una posición positiva frente a 
la situación: el cáncer de mama me dejó un coraje y un sentido 
del valor de la vida que no tenía antes de enfermarme”.

Este es el testimonio de Laura, una sobreviviente de las más de 
dos millones de mujeres que padecen esta terrible patología, 
según datos de la Organización Mundial de la Salud; tan solo 
en México, de acuerdo con cifras oficiales, aproximadamente 
15 mujeres fallecen todos los días debido a esta causa.

El cáncer de mama es una tumoración maligna que se presenta 
en la glándula mamaria, siendo factores de riesgo la edad 
(ser mayor de 40 años), el tener antecedentes familiares, la 
ausencia de embarazo y lactancia y la obesidad, entre otros.

Lamentablemente no se puede prevenir, pero si existen 
diversas herramientas para detectarlo a tiempo, como la 
mastografía y la autoexploración, útiles para que, con un 
tratamiento oportuno, se incrementen las posibilidades de 
curar este mal.

Los organismos públicos de salud así como las asociaciones 
de la sociedad civil incrementaron en la última década la 
inversión en la materia, ya sea a través de infraestructura 
médica como en campañas de concientización a fomentar 
en los hogares hábitos orientados a disminuir la tasa de 
mortalidad.

Por ejemplo, según datos del INEGI, en el año 2014 existían 
en funcionamiento 689 mastógrafos en clínicas de salud, 
mientras que para el 2017 estos habían aumentado a 1 mil 138 
de estos equipos, sin embargo, según un estudio del Instituto 
Nacional de Cancerología, el 80 por ciento de estos aparatos 
se encuentran en la Ciudad de México, pero la mayoría de 
ellos no pasan las pruebas de calidad necesarias.

La investigadora Karla Unger, especialista del INCAN, señala 
que cuando a una mujer se le diagnostica cáncer de Mama, 
tarda hasta siete meses en recibir el tratamiento adecuado, 
cuando la Norma Oficial Mexicana 041 para la prevención, 

diagnóstico, tratamiento, control y vigilancia epidemiológica, 
de carácter obligatorio establece que 90 por ciento de las 
pacientes, necesitan iniciar el tratamiento en menos de 15 
días.

Otra de las barreras sociales es el comportamiento social 
hacia esta enfermedad; la fundación Mariantonia Tous 
presentó en un foro en la ciudad española de Barcelona, una 
investigación que revela que alrededor de un 23 por ciento 
de mujeres que sufren este carcinoma son víctimas de la 
discriminación en sus centros de trabajo.

En muchos casos, debido a la ausencias laborales y bajas, y 
por lo tanto, como consecuencia de los tratamientos recibidos, 
las pacientes fueron rebajadas de categoría, o en el peor de 
los casos, despedidas, resultándoles muy difícil encontrar un 
nuevo empleo.

A este respecto, los órganos legislativos y las dependencias 
protectoras del trabajo a todos los niveles, necesitan reforzar 
el marco jurídico, aplicando en consecuencia, medidas 
coercitivas para garantizar los derechos laborales de las 
mujeres.

Para disminuir la incidencia es necesario el esfuerzo y la 
colaboración de todos. En Yucatán, con sus 106 municipios es 
indispensable que en cada de éstos núcleos se cuenten con 
las instalaciones básicas para su pronta detección.

Mientras más temprano se detecte, se incrementan las 
posibilidades de atacarlo oportunamente: en la etapa 0 hay 
95 por ciento de posibilidades de sobrevivencia, en etapa I es 
del 88 por ciento, en etapa II baja hasta el 66 por ciento, en la 
etapa III es del 36 por ciento y en la etapa IV, las probabilidades 
son apenas del 7 por ciento.

Un listón rosa conmemora la Lucha Mundial contra el Cáncer 
de Mama, un color que nos invita a la reflexión, pero más 
importante, nos invita a seguir sumando voluntades hacia 
el objetivo de conseguir que ninguna mujer como Laura, viva 
las consecuencias físicas (y psicológicas) de esta terrible 
enfermedad.

Aún hay mucho por hacer, pero continuaremos haciendo 
nuestra parte por y para todas las mujeres de Yucatán y de 
México. Nuestro reconocimiento a quienes viven con este 
sufrimiento, pero no están solas, estamos con ustedes hasta 
el último tramo de la batalla.

Por Jessica Saidén Quiroz.
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Por Jacob Rodríguez Calderón 
Maestro en Finanzas 

LOS POBRES NO COMEN GASOLINA

En días pasados el secretario de economía Idelfonso 
Guajardo, se presentó ante el pleno del senado, para 
hablar de los acuerdos comerciales logrados en la 

reciente negociación con Canadá y EUA. Durante la exposición 
Guajardo expuso su experiencia y amplio conocimiento 
del tema, desde el contexto de la pre-negociación hasta el 
potencial que podrá alcanzar el país gracias al acuerdo. 

Como era de esperarse, debido al formato de intervenciones 
que llevaría a cabo la presentación, llegó el momento de 
la réplica de los diferentes partidos políticos para con el 
secretario. Entre las más altisonantes, se puede encontrar la 
del senador panista Víctor Oswaldo Fuentes Solís, quién en su 
entrada mencionó que si hubiera sido tan buena la labor de 
Guajardo, ya China o Rusia lo hubieran contratado para dirigir 
las negociaciones con los EUA. Como puede imaginarse, la 
intervención subió de tono. 

Ante esto, en la contrarréplica que tenía el Secretario 
Guajardo, se fue directamente contra el anterior gobierno 
panista, destacando entre otras cosas la fluctuación de los 
precios de la canasta básica de un gobierno a otro, finalizando 
con la ya famosa frase:

“Los pobres no comen gasolina, comen tortilla, pollo, leche, 
huevo”

Ante esta respuesta, mi más sentida admiración ante el 
secretario Guajardo por el tono académico con el que callo 
bocas en el senado, con la respuesta tácita con la que 
desenmascaro la falta de respeto ante su labor y en algunos 
casos hacia su persona. Sin embargo, un reproche por la falta 
de política y sensibilidad en su respuesta final. 

Si bien es cierto, los pobres no comen gasolina, no es un 
misterio que el 30% más acaudalado del país utiliza la mayor 
parte de ese recurso, también es cierto que ese 30% son los 
que más pagan impuestos y que al final de cuentas mantienen 
las arcas nacionales. Le pregunto a usted estimado lector, 
si no sintió la molestia al momento del cambio en el precio 
de la gasolina, que si bien era necesario, también fue muy 
cuestionable por el mecanismo de aplicación, aunque como 
bien diría la frase “Si se va a infringir dolor, que sea rápido”. 

En fin, Un comentario que carece de sensibilidad política 
ante la clase media, y que si bien es cierto en el contexto de 
la presentación funcionó como guante blanco. También lo es, 
que existían otras palabras con otro sentido que pudo haber 
utilizado, especialmente en un tema tan sensible como lo es 
la gasolina en México. 

OPINIÓN 
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